

EL PUEBLO

SEMANARIO REPUBLICANO

Año II — Número 28

Burgos 31 de Mayo de 1919

Redacción y Administración:
SANTANDER, 12

Política electoral

Es Burgos provincia mansa y dócil que sigue resignada y servilmente al que manda, en la que la mayoría de sus habitantes carece de ideal y considera únicamente la vida como paso fugaz por este maldito mundo al cual no se viene más que a sufrir y del que sienten impaciencia por abandonar pronto. Por eso suena mal en sus oídos, cualquier manifestación que suponga rebeldía contra el actual «orden de cosas», ni lucha con ardor por la libertad, por el mejoramiento social, por el bienestar de los desheredados y no procura, con verdadero anhelo un cambio en su vida semi-salvaje, ni ambiciona la alegría del vivir sin preocupaciones, ni temores ridículos y sobre todo, no aspira con entusiasmo a obtener un nivel cultural y de civilidad superior al que le ahoga y envilece.

Así es frecuente que se desprecie al quien divulga la favorable situación en otros países democráticos del obrero y del labrador, en los que ha desaparecido el odio al desheredado y se trata al trabajador con la consideración y afecto que entre semejantes debe reinar, en los que se reconoce su libre albedrío y su libérrima voluntad al emitir el voto.

Aquí, en esta provincia, cada dueño y señor cuenta con sus renteros y familiares como votos suyos para llevarlos y traerlos dónde y como le convenga, sin tocar otro resorte que el dirigirles una carta-orden en que se les indica el nombre del candidato, sin persuadirles si defenderá sus intereses, ni qué opiniones sustentará en el orden político y en el social una vez que tome asiento en las Cortes.

Todo lo más, y por excepción, se anuncia que el candidato que tienen que votar es hombre de orden y que defenderá a la Iglesia católica perseguida y aherrojada por las sectas liberales.

Y jamás una palabra de consuelo, nada que signifique aliento y estímulo para llevar al hogar del paciente castellano risueña esperanza, nada que implique para él un cambio de siervo en hombre consciente y libre, nada que lleve el germen del cariño, del afecto, del deseo de compartir con los desgraciados algo de lo que los privilegiados disfrutaron hasta aquí en calma y sosiego. La negación de todo eso, significa al fin esa palabra de que tanto abusan los reaccionarios en sus propagandas electorales «el orden». Y el orden en esta provincia, con el

abuso que de él están haciendo los dueños del tinglado político, está solo pendiente de un hilo tan ténue y sutil que una nube cargada de granizo le destruye en media hora. Todos estamos convencidos, de que ese tan decantado orden, termina de modo violento y amenazador con un año de hambre y entonces como no han llevado más que palabras de egoísmo y de codicia a los hogares del trabajador, en un momento pasará éste del servilismo a la protesta rebelde pues que no oyó más voces que las de pagar al nacer, al casarse, al morir, al ir con la yunta a romper el barbecho, al recoger el fruto.

Y si alguna voz oyera antaño de paz, de amor y caridad, hoy se ve impregnada de odio, de malquerencia, de feroz caciquismo, de aniquilamiento de todo lo liberal.

Y no se aviene bien esa campaña católica, que ha tomado serios caracteres, hasta el punto de ser el cura el muñidor electoral, con la favorable acogida que en los elementos liberales tuvieron las reformas para aumentar el haber del clero. A ella contestan con esta cruenta guerra, aún más injusta, porque era opinión generalizada en esos partidos, la de que el aumento aprobado era insuficiente para sostener decorosamente el hogar de los pastores de almas.

Y circunscribimos a ese aspecto económico la cuestión, después de convencidos de que la lucha clerical en esta provincia, no es por el fuero, puesto que han echado de mala manera de la candidatura católica, a quien como Careaga defendía abiertamente, entre otras soluciones católicas, la derogación de la Constitución y de los artículos del Código referentes al matrimonio civil y han preferido un candidato que antes se llamó diocesano y ahora maurista, cuyo partido no sabemos haya tenido ni tenga esa aspiración.

De toda esta campaña tenaz, seguida con tanto calor como saña por los directores del llamado partido de orden o católico, resulta que en una provincia como la nuestra en la que jamás ha triunfado un enemigo de la Religión católica, se ejerce por aquellos una escrupulosa selección entre los que aspiran a representarla en Cortes, persiguiendo como a enemigos a defensores caracterizados de la Iglesia y de su dogma; se divide a los burgaleses en católicos de primera, de segunda y de tercera clase, como si la ortodoxia fuese objeto de comercio; se crea una atmósfera de odio entre una y otra casta, cuyo ambiente no

puede ser nunca saludable; se repele en vez de atraer la almas extraviadas haciéndolas concebir la triste idea de que para ser bien mirado en esa sociedad de fines tan estrechos, es preciso carecer de opinión política o ha de ser ésta previa y favorablemente juzgada por los censores de ese partido; se pretenden trocar la paz, la humildad, la paciencia y la mansedumbre por otros moldes angostos, moigigatos y egoístas con la mira exclusiva de dominar, de mandar, de caciquear, de perseguir, de dar palo al que no se someta, de inspirar terror para que nadie altere el jorden!

Quieren dominar, y olvidan que el Evangelio es la religión de los vencidos.

Se arguye que todo eso se hace para que el orden social quede garantido y no dar lugar al bolchevismo. Es decir que por miedo a éste, se quiere que en fuerza de orden, todos los que no estén conformes con él, se saigan de las vías legales y atropelien y arrasen cuanto tengan por delante. Es decir, que por el camino iniciado, se va directamente y en breve tiempo, a lo que tratan de evitar.

Deben meditar esos directores políticos que más vale ceder a tiempo en todo aquello que represente mejora de vida para el desheredado y libre emisión de la voluntad popular, que no transigir después de la catástrofe, como ha ocurrido en Alemania y Rusia.

Por tranquilidad y egoísmo deben evitar esos elementos reaccionarios que ese día de la revancha, y de la vindicación llegue en término no lejano, que dada su conducta suicida, no les parecerá suceso inesperado, ni bárbaro, ni demoledor ya que ellos le incubaron y dieron vida.

Y cuando en esos pueblos alguien pretenda alzar la voz suplicando paz, amor, humildad, paciencia y mansedumbre, su voz carecerá de autoridad y clamará en desierto...

Recordará a todos... el muñidor electoral.

Advertencia

Se ruega a los suscriptores de fuera de la capital que no estén al corriente en el pago de la suscripción de este semanario, procuren hacerlo a la mayor brevedad.

Crónica

El protagonista es un juez de cabeza de Partido. Un hombre de aspecto vulgar, amante de su carrera, fiel cumplidor de las leyes, incapaz de torcer la vara de Themis. El lugar donde ejerce su misión es una villa castellana, un pueblo pardo, polvoriento y sin árboles; Castilla presenta allí su aridez. La cara del juez entona con la dilatada llanura y con su chaqueta casera.

Estamos de sobremesa, el juez es hombre de poco comer—vientre gordo—dice P. Jerónimo—no cría grande ingenio—y de seguro que nuestro juez está pesaroso de tener el abdomen abultado en relación con su alimentación. En cambio un cura que nos acompaña, o no conoce el dicho de S. Jerónimo, o si le conoce no le practica, pues el beatífico padre de almas come por dos. Su vestimenta demuestra lo poco productivo de su negocio, o que la gula consume todos sus ingresos, y como dijo el citado Santo «quien mucho come se hará pobre...»

La conversación jira alrededor de la política, el cura acaba de llegar de Barcelona, y viene asustado. Ustedes no saben—dice—lo que hubiera pasado allí a no ser por el somatén.

Las ideas del juez no son nada piadosas para los republicanos. De seguro que el ser popilero no tendría confianza en ninguno.

El juez parco, en palabras, habla de las elecciones; él no se explica cómo pueden vivir los diputados republicanos. Se queda unos minutos absorto y después como si hubiera hallado la solución de un problema intrincado de derecho, exclamó:

Yo ya sé la forma que tienen de vivir; buscan una casa de huéspedes, y cuando disuelven las Cortes se marchan sin pagar.

¡Oh juez pacífico! ¡Tú has dado en el clavo!

Haz que tu pensamiento circule por Madrid; haces un favor a todas las patronas, y harás dormir al sereno a unos padres de la patria. Mientras tanto sigue tu placentera vida, no cambies de chaqueta, piensa como hasta hoy, y pasando el tiempo, la historia te contará como uno de los más preclaros descubridores.

PLUTOS

¡Libertad!

¡Cuán hermosa y sublime es la palabra Libertad! ¡Qué magníficos pensamientos encierra!

En todos los órdenes de la vida encontramos seres que nos recuerdan, animándonos, a proseguir el camino trazado por nuestros antecesores para el logro y disfrute del hermoso don que la Naturaleza, tan pródiga en repartir bienes, sembrados ha por doquier para encanto de los innumerables seres que pueblan el Planeta.

Jamás consintió en poner los irracionales de instintos opuestos en común ambiente; y si algo hay que parezca destruir lo anteriormente marcado, a poco que el lector reflexione verá lo sabia que la Naturaleza ha sido en la disposición de las cosas.

Solamente existe un ser que odia a sus semejantes; que goza con su sufrimiento; que se recrea en torturarlo, y que no puede transigir con que su hermano disfrute de tan preciado bien que los irracionales nunca han disputado a los pertenecientes a su comunidad.

Ese ser, llamado Hombre, se dice justiciero, temeroso de Dios, defensor de sus obras y amador del prójimo... menos cuando guarda relación con otro de los suyos, quizá superior en muchas cosas, no habiendo cometido otro delito que el de ser racional y pensar lo que otros no piensan...

Algunos de esos hombres que ayer defendían la Libertad como lo único que doquiera ser incapaz de arrendar, vender o subyugar, procuran hoy saltar a la garrocha por encima de las leyes naturales a fin de oprimir, cual horrible tormento, toda iniciativa particular basada en la Justicia, en el Derecho y en el amor a los semejantes.

Con cinismo en nada superado hasta ahora pretenden pasar por seres pulcros, inviolables a las dádivas, detractores de lo que signifique violencia, prototipos de honradez ciudadana, e invulnerables a las ambiciones del Poder que tantos sudores les ha costado.

¡Oh Libertad, escarnecida te ves por aquellos que te predicaron sin tregua ni descanso!

Arremete contra tus falsos sacerdotes, contra los absolutistas disfrazados, siempre peores que los que combatieron como hombres, en las abruptas cimas del Pirineo; contra los arruinadores de España; contra el reaccionarismo incongruente, formados por más sectas políticas que idiomas hablan en Africa; contra esa caterva de niños bien que predicaban con gran furor el patriotismo, sin haber cogido un fusil para defender el honor nacional en Cuba, Filipinas, Melilla, Tetuán y otros lugares que empapados están de sangre de la *chusma encanallada*, de los *enemigos del orden* y que, sin embargo, exhalan el último suspiro bajo los pliegues gloriosos de la bandera.

Libertad, indica la senda futura a los nuevos hombres que han de regenerar los despojos de la Patria, que los políticos actuales han de abandonar por ser incapaces de reconstruir lo que destruyeron.

ROGER DE TREVIÑO.

Propaganda maurista

Los partidarios de este ministerio Cierva-Maura o viven en un mundo de ficción y de mentira o les inspira la mala fe al pretender que los obreros estén a su lado.

Una de las dos soluciones, o las dos a la vez.

Quieren enemistar a los obreros con los políticos de las izquierdas, recordándoles que aquellos hombres han protegido eficazmente sus aspiraciones porque «llevaron» a las Cortes la ley de Huelgas de 1909, llamaron al obrero como vocal al Consejo Superior de emigración y pusieron a los obreros como jurados en los Tribunales industriales.

Ante todo, justo es reconocer, que esas leyes sociales no las han llevado las derechas espontáneamente, sino como con gráfica frase dice Julio Senador «no han sido dadas; han sido arrancadas. Eran la piltrafa que se arroja a la fiera para sosegarla». A excitación, a imposición de las izquierdas, se llevó al Congreso algo de legislación obrera. Pero los diputados izquierdistas trabajaron con ardor, con entusiasmo y con fe para que fueran leyes de espíritu amplio y progresivo, y Cierva y Maura y sus corifeos lo dejaron reducido a esa «piltrafa».

De esas tres disposiciones legales, en la del Consejo de emigración, más que defender a los obreros se estatuyó una burla más al trabajador. Cierta que se le dió entrada en ese Consejo, pero, ¡en qué proporción!, de 33 vocales que le componen, al elemento obrero se le asignan tres puestos.

Alguna mayor participación se les concede en las otras dos disposiciones legales, pero con gobernantes como Maura y Cierva que no tienen más obsesión que anular todas las asociaciones obreras que no sean del Corazón de Jesús, la representación genuina del verdadero trabajador en esos organismos, regidos por esas leyes estrechas, rigurosas, casuísticas y ridículas se vé anulada en sus justas pretensiones y si alguna vez, por excepción, como en el caso reciente del despido de los 6.000 ferroviarios seleccionados a consecuencia de la huelga de 1917, la ley de Huelgas se pone en vigor por el tribunal inferior, no falta uno más alto, que contra toda norma jurídica, dá preferencia al Reglamento particular de una compañía, sobre una Ley votada en las Cortes del Reino.

¿Qué confianza van a tener los obreros en los procedimientos legales, si cuando les asiste sus preceptos se ven burlados en sus justas pretensiones?

Eso en cuanto al fondo de esas disposiciones. Lo que hace referencia al reconocimiento por parte del obrero español, de la amistad, del afecto, del apoyo de las derechas con su «programa de justicia y de progreso», no tengan duda los amigos de Maura y Cierva, que los obreros españoles conocen perfectamente a estos dos encarnizados gobernantes, no tienen tan debilitada la memoria que hayan olvidado que la suprema razón de esos dos «amigos del orden» es el palo, el mauser y la ametralladora, tienen bien presente que en el mismo año en

que se dictó la ley de Huelgas ¡lucrativo 1909! y en los posteriores, por cada diez obreros que se alzaron pidiendo pan, trabajo y justicia, mandaron uno al otro mundo. La misma proporción que se establece en el cacareado Consejo de emigración. Para 30 vocales patronos, 3 obreros.

* * *

Se ha repartido una hoja completamente higiénica. No la firma nadie. Es lo mismo. Todo el que la lee, de corrido y como si su firma apareciera al final, pronuncia el nombre y el apellido de su autor.

A las damas, se ha olvidado de las que carecen de esposo, de hijos y de hermanos, sumiéndolas en una duda espantosa, las dice, entre una serie de tonterías que producen hilaridad, que «en sus manos está la salvación de España». Nos parece bien la rotunda afirmación. Nos agradan mucho más las mujeres, que las mujerzuelas con careta de estadistas.

A los hombres les recuerda que «no se olviden de Rusia».

En eso coincidimos íntimamente. A todas horas y en todos los tonos lo decimos los que figuramos en las izquierdas. Si España dá el triunfo a las derechas, nó en las elecciones, que ese éxito nada supone, porque la máquina electoral tal como está montada dá lo que ambicione el que la maneja y se implanta definitivamente un régimen dictatorial, entonces es cuando hay que esperar nos ocurra lo que a Rusia. Por haber allí gobernantes con los procedimientos llamados en España de orden, se vé Rusia arruinada y deshecha. Y conste que los gobernantes rusos que llevaron a su país a la catástrofe, tenían mucha más ilustración, mayor cultura y talla de estadistas, que estos desgraciados Maura y Cierva.

Bagatelas

Acosado cierto concejal por familiares, deudos y amigos de la inutilidad de la reelección por la falta de condiciones para un cargo en cuyo desempeño no había hecho más que asistir a las procesiones, replicó malhumorado ¿y lo que se figura?

Algo parecido ocurre con los monarcas. Ellos no harán la felicidad de su patria, no procuraran su bienestar, aumentarán los gastos y gabelas, seran rémora para toda forma democrática, dividirán al pueblo en clases privilegiadas y desheredadas, solo intervendrán en actos de *sport*, religiosos y militares, eso sí, con trages variadísimos y vistosos de mucha visualidad pero ¿y la distinción, elegancia, lujo, boato y esplendidez de todos los actos, festejos y solemnidades a que acude un monarca, a diferencia de la sencillez y seriedad de los que se celebran en una república?

Algo parecido a lo que ocurre en los hogares pobres. No comerán, pero ¿y lo que ríen?

También hay enorme diferencia entre lo plebeyo que resulta al encabezar los documentos protocolares un Presidente, que aparece como un Juan del Pueblo, con solo su nombre y apellidos y la larga y rimbombante lista de todos los títulos y honores de un rey.

Cuando perdimos nuestro imperio colonial, el vencido aparecía al comienzo del documento oficial de este modo:

Don Tal y tal por la gracia de Dios y de la Constitución, Rey de España, Rey de Castilla, de León, de Aragón, de las dos Sicilias, de Jerusalem, de Navarra, de Granada, de Toledo, de Valencia, de Galicia, de Mallorca, de Menorca, de Sevilla, de Cerdeña, de Córdoba, de Córcega, de Murcia, de Jzen, de los Algarbes, de Algeciras, de Gibraltar, de las Islas Canarias, de las Indias Orientales y Occidentales, Islas y Tierra firme del mar Océano, Archiduque de Austria, Duque de Borgoña, de Brabante y de Milan, Conde de Habsburgo, de Flandes, del Tirol y de Barcelona, Señor de Vizcaya y de Molina.

El vencedor, Mac Kinley, Presidente.

Dolorosa fue la pérdida, pero bien vengados quedamos haciéndoles tragar tanto recuerdo histórico de pasado y poderoso dominio.

Nos recuerda el caso de aquel jugador empedernido que al marchar de la sala del crimen, en donde había dejado toda su fortuna, exclamó: «me he arruinado, pero voy contento, porque les he metido un duro falso».

Santo Tomás... para creer, ver

«ROMA 27.—En los círculos eclesiásticos se afirma que el Vaticano publicará en breve un Libro Blanco, explicando su actuación durante la guerra y después del armisticio.

El documento, cuya redacción ha sido muy laboriosa y cuya publicación ha sido diferida varias veces, tenderá sobre todo a demostrar que, a pesar de las apariencias», la Santa Sede dirigió todos sus esfuerzos a servir la causa justa de la Entente, y muy especialmente de Francia, Bélgica e Italia. (Radio).»

A cualquier cosa se llaman «apariencias».

La causa justa de Francia, Bélgica e Italia... ¡Si parece un sueño!

En España todos los que de la Iglesia viven, los que a la Iglesia explotan, los que bajo su manto ocultan sus vicios y pasiones, los políticos que se apoyan en los neos y con estos conviven, todos, todos, absolutamente todos secundaron con ardor, con furia, con saña y con odio la campaña germanófila iniciada y fortalecida por los jesuitas.

Y ahora resulta que la justicia estaba en los que defendíamos a los aliados y que la Iglesia apoyaba a la Entente...

No sabemos si reír o llorar, aplaudir o protestar, alabar o apostrofar...

¿Maquiavelismo? No. Diremos con Unamuno... ¡que asco!

Una excepción honrosa nos obliga a tributar un homenaje justo y un grato recuerdo póstumos.

Por haber significado su simpatía a los aliados, un Arzobispo cultísimo, docto, gloria de la Iglesia española, fué insultado por la grey ultra montana y despreciado por sus prohombres y por sus periódicos.

El que fué Arzobispo de Tarragona y Provisor de Burgos don Antolín López Peláez, fué el único que creyó en la justicia de los aliados.

Si viviera, ¿qué diría de las «apariencias» y de la seriedad de los reaccionarios, quienes a semejanza del girasol, dan vuelta al lado que más calienta?...

CIUDADANOS

Mañana será un día divertido. Los padrastrros de la patria—vulgo caciques—pondrán en juego los medios más bajos, más viles y más rastroseros para pescar actas que, de manera honrosa les sería imposible obtener.

Requerirán protección a sus mayores enemigos políticos—vergüenza a un lado—. Con cara risueña y frase melosa pedirán el voto, palmeando, tendiendo la mano de amigo querido, afectando un cariño hipócrita, propio de lo que son.

De las urnas no saldrá victoriosa la soberanía popular, en cambio, por artes rufianescas y con la protección tradicional triunfarán candidatos de colores y condiciones clase extra,—acaparadores jesuitas— disfrazados, parásitos, profesionales de la política, en una palabra los desprestigiados.

El dinero que mañana rueda en la compra de conciencias, servirá para aumentar los dolores y amarguras que ha tiempo venimos sufriendo los españoles. ¡Pobre España!

La chusma de amparadores de los que comercian con el hambre de la Nación,—cuando no son ellos los que directamente se lucran,—saldrán una vez más a escena, representando el vil papel de corruptores.

Repugnancia y asco deberá producir a todo elector que anhele el mejoramiento moral y material de su vida, semejantes procedimientos.

Ante el oro de esas sanguijuelas está la dignidad ciudadana. Deber de todos es aspirar a ser libre y para ello hay que defender con entereza el voto. Su emisión, que sirva para transformar la maldita organización Social que padecemos.

De justicia es, anular a todos los farsantes y malvados caciques incluyendo a sus lacayos, que, a cambio de un destinito que les asegure un mal cocido diario, son capaces de todo.

Tenga en cuenta el elector obrero que los pródigos de mañana en la compra de su conciencia, son los que se burlan de él constantemente llamándole ignorante y borracho. Son además los corruptores de honras de sus compañeros de trabajo, prevalecidos de su dinero adquirido con el sudor ajeno; amén de otras cosas, que se omiten por no hacer extenso este trabajo pero que, están al alcance de todo ciudadano.

Por si esto fuera poco, diremos. Proclamados diputados y tomado asiento en los escaños del Parlamento, veremos a toda la gitanería de caciques, convertidos; la inmensa mayoría, en mudos de nacimiento, en mansos, obedientes al pastor que los conduzca al cercado; y al resto, erigidos en defensores de intereses egoistas, razón única de su existencia.

Para acabar con todos esos padrastrros tiranuelos despreciables, debe reaccionar el pueblo imponiendo su soberanía. Lo exige así el ideal emancipador y de que nos dan ejemplo digno de imitar Naciones como Rusia, Alemania, Hungría etc., antes sojuzgadas; hoy libres, y no tardando serán las llamadas a redimir la humanidad de la esclavitud en que yace.

SORRET

VENTA DE CARBÓN

Se expenden a 120 pesetas tonelada y por quintales a 6,25, de clases cok y piedra

JULIO SAIZ HERNANDO

AVISOS: LA ISLA DE CUBA, Ultramarinos, Almirante Bonifaz, 11

A tiro limpio

Suponemos habrán visto ustedes esas hojitas editadas por el monitor maurista de Burgos.

Hay caras que engañan. ¡Mira que a ese mameluco ocurrírsele decir bobadas!

¡Quién lo diría!

Para mañana domingo tenemos preparadas unas cajas de tila; para el próximo número un chiste, y de momento, y para que vean somos compasivos, pagamos una misa de requiem...

Todo para los zumarraguistas...

Las flores han desaparecido.

Pero volverán a brotar.

Adentro hay ambiente de algo que se derumba, de algo que huele a putrefacto...

El ex-ministro señor Gasset ha retirado su candidatura por un distrito de Ciudad-Real, por no poder luchar contra los millones de un maurista.

¡Viva la regeneración que predica Maura!

Nos consta que al candidato por Salas señor Fournier, no le apoyan sus amigos políticos.

¡Qué liberales padecemos!...

¿Liberales hemos dicho? Ja, ja, ja.

Estamos en ascuas esperando al nuevo arzobispo.

Solo por ver que tal cantan en valenciano, el himno que están ensayando sus cachorros los seminaristas...

Nosotros pensamos dedicarle un verso completamente en castellano.

Los hermanos bronwing se permiten aconsejar a todas las personas que se precien de algo, no voten la candidatura zumarraguista.

Es más, como para esos señores nadie más que ellos es perfecto, suponemos que algunos votos no les serían gratos.

Por ejemplo, los de los republicanos.

LOS HERMANOS BRONWINGN

En, con, por, sin, sobre... una estatua

Ayer vimos en algunas casas colgadas en señal de regocijo por haberse elevado en Madrid una estatua al Corazón de Jesús.

Sin que pretendamos censurar el que cada particular haga en su casa lo que le plazca y sin que intentemos cohartar la libertad de nadie, nosotros que tanto la amamos y respetamos, nos vamos a permitir censurar el hecho de que los edificios públicos se pretenda equipararlos a los particulares. En aquellos solo se debe solemnizar lo que tenga carácter oficial. Lo contrario dará margen a que los inquilinos que ocupan un edificio público le adornen con sus trapitos todas las fechas que merezcan sus simpatías.

Y tan mal nos parece que en el Palacio de Justicia se solemnizase ayer aquel acto, como si los inquilinos del primer piso, festejan otro día la fecha de la expulsión de los Jesuitas.

Todas las ventanas del edificio son del Palacio de Justicia. Es vano distinguir de vancs.

Y en días como el de ayer, en edificios de tanta seriedad y respeto para todos los ciudadanos, si quiere sacarse los reposteros... el comedor es su sitio indicado.

Se castiga al pueblo por ganar dinero, por tener hijos, por trabajar y por comer. Rige un sistema de impuestos indirectos que sorbe la sangre del pueblo para que no pague la sagrada propiedad. Entre aranceles, monopolios, rentas, presupuestos y otras socaliñas, se impone a veinte millones de hombres, una multa de cinco mil millones, para cebar opíparamente al puñado de holyazanes que viven a sus expensas. (Del libro La Canción del Duero del Notario de Frómista don Julio Senador).

¡Fuego!!

estupendo, el que producen los carbones que venden en la calle de S. Juan. número 19.

Aviso: A la pescadería «El Capibrico» teléfono 384.

Servicio á domicilio.

Ayer y hoy

Ayer. Las carabelas de España violando la virginidad del Océano descubrieron América y a puerto español abordó por vez primera la paloma americana. Hoy. El Océano es cruzado, y hacen esclavo al aire aquellos que por España tienen patria y no es a puerto español donde por primera vez llega la paloma americana.

¡¡Ingratos!! Serán grandes y ricos pero no tienen corazón.

FÉLIX CECILIA

NOTICIAS

Nuestro distinguido paisano don Luis Gallardo, continúa calladamente, con modestia, su labor meritoria de dar a su ciudad natal, elementos de vida y de progreso. El magno proyecto de dotar a Burgos de un tranvia eléctrico, que nuestra gente seriu considera como plan descabellado y ruinoso, está ya en trámite de que se le otorgue la concesión de ocupación de la vía pública.

Muy necesitados estamos de hombres del temple de los Dorronsoros y Gallardos que huyen de las rencillas y miserias de la baja política y atienden con entusiasmo, con cariño, con desprendimiento a la mejora y engrandecimiento de su patria chica.

Esa labor ciudadana es mas laudable y honrada que la de pretender engañar a la opinión pública haciéndola ver que votando a determinados políticos, que jamás hicieron nada en pro de la ciudad, ni de la provincia, apesar de estar gobernando su política desde el siglo pasado, los burgaleses habremos obtenido protección y amparo contra nuestro eterno aislamiento, empuje y eficaz ayuda a nuestra justa demanda de regeneración y engrandecimiento.

EL PUEBLO, dentro de su modestia y pequeñez laborará siempre en favor de los buenos burgaleses, como el señor Gallardo, que tanto se esfuerzan por el bienestar, el adelanto y modernización de nuestra querida ciudad y procurará con energía desenmascarar a los que con falaces promesas solo buscan el medro personal sin ocuparse jamás de sacar a la provincia de la modorra y atraso en que vive.

Ha salido con dirección a París acompañado de su distinguida hermana nuestro querido amigo y correligionario el segundo Teniente Alcalde del Ayuntamiento don Perfecto Ruiz Dorronsoro.

Sr. Administrador de Correos

Muchos amigos de los pueblos nos escriben diciendonos que no reciben este semanario.

No creemos tengamos necesidad de volvérselo a indicar pues nosotros las cosas justas no las decimos mas que una vez... y empleados como el señor Administrador tampoco necesitan oír las dos veces.

ALMACEN DE TRAJOS

DE

Domingo del Palacio
Carretera de Madrid
BURGOS

GRAN FÁBRICA DE CASEOSAS Y AGUA DE SETZ

— DE —

SANTIAGO MORENO

SAN ESTEBAN, 7 Y 9

BURGOS

DESPACHO: BAR ARRIAGA

ESTABLECIMIENTO DE COMIDAS Y BEBIDAS

DE

FRANCISCO GARCIA MUNGUIA

PLAZA DE LA LIBERTAD, 11

Salón Postal

COMPRA-VENTA DE LIBROS USADOS

REVISTAS DE MODAS

EXQUISITO SURTIDO EN POSTALES

FÁBRICA DE TINTAS

Félix García Carrasco

AVENIDA DE LA ISLA, 17

"LA CENTRAL"

GRAN PELUQUERÍA MODELO

JOSÉ NOGAL

ALMIRANTE BONIFAZ, NÚM. 4

AGENCIA DE NEGOCIOS

MANUEL RUERA DEL RÍO

DUQUE DE LA VICTORIA, 3 Y 4

— BURGOS —

P E D I D
ANIS MOSCATEL

Fabricantes:

LOPEZ HNOS.

- Málaga -

E L M A R N E

GRAN BAR

ARCO DEL PILAR, 8 Y HUERTO DEL REY, 26

Café - Refrescos - Aperitivos

Vinos - Licores

PARA CONVALECIENTES
VINO DE KINA
SAN CLEMENTE

Fabricantes:

LOPEZ HNOS.

- Málaga -

SASTRERÍA

DE

Teodoro López Pavón
ESPOLÓN, 20

Inmenso surtido en paños para la temporada

EDUARDO MIGUEL AUSIN

LAIN-CALVO, 31

COMPRA DE TODA
CLASE DE PIELES

EL PUEBLO

SEMANARIO REPUBLICANO

Número suelto 5 céntimos

Alpargatas

"ARGENTINA"

Patentadas

Fabricantes:

HIJOS DE MIGUEL RUIZ
BURGOS

HIJO DE ENRIQUE GARCÍA

ALMACÉN DE COLONIALES - EXPORTACIÓN DE PAJA Y CEREALES

PLAZA DE LA LIBERTAD, 9 - BURGOS